



## Guías para las clases

**DOCENTE:** Jesús David Gutiérrez Gómez

**CURSO:** Séptimo

**ASIGNATURA:** Sociales

### Descubrimiento y conquista de América

#### *Expansión europea:*

A lo largo del siglo XV los principales reinos e imperios europeos se destacaron por su búsqueda de apropiarse de mayores cantidades de territorio, motivo por el cual se encontraban en disposición de financiar o apoyar varias campañas de exploración; este proceso tenía como objetivo el establecimiento de relaciones comerciales directas con los reinos asiáticos quienes producían las especias culinarias, valoradas altamente en Europa, junto a otros productos de carácter estético o de lujo.

El problema para los reinos europeos, como el reino de España, era que dicho comercio no podía realizarse de manera directa, ya que las principales rutas estaban influenciadas o dominadas por los comerciantes árabes: por tierra, la ruta de la seda, mientras que por el mar tenían el control de la ruta de las especias (Cortés, 2005. Pág. 34). Esto aumentaba los costos para los países europeos, al tener que financiar o pagar los tributos, o impuestos, que habían establecido los árabes para la compra y utilización los productos asiáticos.

En el caso español existían motivos, además de los económicos, por los cuales se negaban a aceptar el pago de impuestos a los árabes, dichos motivos eran de carácter religioso: por un periodo prolongado de tiempo la religión musulmana había comenzado a expandirse al interior del territorio europeo, esta situación era considerada una afrenta en el reino de España, quien era uno de los mayores exponentes o representantes de la religión católica en esa época, ya que consideraban que la única religión debía de ser la católica; por lo cual, la búsqueda de nuevas rutas y territorios, se desarrollo de manera unificada con un proceso de evangelización, es decir, la expansión y educación de una población en las creencias y cultura católica.



<https://es.zenit.org/articles/12-de-octubre-el-encuentro-de-dos-mundos/>

El proceso de expansionismo europeo estuvo dominado o caracterizado por la competencia de dos reinos: España y Portugal, quienes entablaron una fuerte competencia por descubrir y apropiarse de nuevas rutas marítimas.

#### *Las capitulaciones de Santa Fe:*



En España este movimiento estuvo en manos de los reyes católicos: Fernando de Aragón e Isabel de Castilla, quienes apoyaron y financiaron la propuesta de un marinero italiano de darle la vuelta al mundo de tal manera que se estableciera un comercio directo con la



<https://www.timetoast.com/timelines/el-viaje-de-cristobal-colon>

India y liberar el consumo de especias, como la pimienta, de manos de los árabes; sin embargo, esta propuesta era una de carácter loco e incluso se podría decir que suicida, al menos para la época, ya que en España todavía predominaba la creencia de que la tierra era plana y que, por lo tanto, esta tenía un borde o límite, en algunos casos se creía que toda la región occidental del mar se encontraba invadida por

criaturas o monstruos de leyenda: como por ejemplo el Leviatán.

Sin embargo, los reyes de España, se cree que en este caso fue vital la influencia de la reina Isabel, aprobaron, y firmaron, el 17 de abril de 1492 las Capitulaciones de Santa Fe, las cuales se trataban de un contrato comercial donde acordaban los beneficios que recibiría Colón por las tierras que encontrara a nombre del rey de España (Cortés, 2005. Pág. 35):

- Se lo nombro almirante de todas las tierras que llegase a descubrir, título que le fue otorgado con carácter hereditario, es decir que sus descendientes podrían proclamarlo para sí.
- Se lo designaría virrey y gobernador de los territorios que llegase a conquistar, es decir que se convertiría en la máxima autoridad en las tierras conquistadas.
- Otorgamiento de la décima parte de las ganancias que se produjeran durante la travesía y las que se desarrollaran después a través las relaciones comerciales.

#### *Descubrimiento de nuevas tierras y los viajes sucesivos:*

De esta manera Colón y su tripulación partieron el 3 de agosto de 1492. viaje que se extendería por meses debido al desconocimiento de dicha vía marítima, hasta que el 12 de octubre de 1492 se divisaría por primera vez tierra; Colón al creer que se encontraba en el país de la India denominó a la población local como indios, los cuales fueron vistos y denominados como incultos e incivilizados, sin embargo, esta denominación se debió, principalmente, al valor puramente estético que le daban los pueblos indígenas al oro, situación extraña para los españoles quienes le daban un valor económico a dichas piedras. Se dice que era tan poco el valor que le daban los indígenas al oro y las gemas que los intercambiaban por objetos de poco valor como espejos y cubiertos, lo cual solo contribuyó a reforzar el estereotipo de salvajes que le impusieron los españoles, situación que se dificultaba al no poder comunicarse entre sí.



Después de esto, Colon realizaría tres viajes más a los nuevos territorios (Cortés, 2005. Pág. 36):

*Segundo viaje (1493)*: Este viaje se realizó con el objetivo de entablar relaciones con los indios que permitieran su posterior evangelización, sin embargo, al llegar descubrieron que los establecimientos dejados en dicho territorio habían sido destruidos, situación que los llevo a replegarse.

*Tercer viaje (1498)*: Debido a varios inconvenientes los reyes de España nombraron un funcionario encargado de vigilar y controlar los movimientos y decisiones de Colon, al finalizar este viaje Colon fue enjuiciado y obligado a volver a España encadenado.



<https://brainly.lat/tarea/10562486>

*Cuarto y ultimo viaje (1502)*: Si bien Colon fue dejado en libertad había perdido todos los títulos y derechos que le habían sido concedidos, razón por la cual se aventuro en un nuevo viaje en el cual pudiera tomar posición de nuevas tierras, sin embargo, la pérdida del apoyo de España hizo de este viaje el más difícil de todos, situación que termino por obligarlo a regresar a España al caer enfermo sin haber logrado pisar nuevamente las tierras descubiertas. Colon moriría en España el 20 de mayo de 1506, sin ningún reconocimiento por la travesía que emprendió; se cree incluso que murió sin saber que había descubierto un nuevo continente.

#### **Fuentes:**

- Cortés, Liliana; et al. (2005) "Sociales 7" Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

#### **Actividad**

1. Realiza un cuadro comparativo sobre los aspectos negativos y positivos de lo que significó el descubrimiento, y posterior colonización, del continente americano.